

Viernes, 19.03.2021¹

PERÚ Y SUS VECINOS

El presidente de Bolivia se reunió con la ONU

- › El presidente Luis Arce y el secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), António Guterres, sostuvieron este jueves una reunión donde se abordó sobre la democracia y la situación de la lucha contra la pandemia del coronavirus además del acceso a las vacunas.
- › Arce agradeció las gestiones de la ONU para que los países con menos ingresos puedan acceder a vacunas y no se concentren en unos pocos.
- › El secretario general subrayó la necesidad de respetar los derechos humanos y el debido proceso, que constituyen una base fundamental de la consolidación de la democracia”.

Fuente: Erbol^{2 3} / Swissinfo⁴

Jeanine Añez se declara en huelga de hambre

- › La presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos (APDHB), Amparo Carvajal, informó que encontró a la ex mandataria en un estado depresivo y que se declaró en huelga de hambre porque no encontraba por qué vivir.
- › El director departamental de Régimen Penitenciario, Franz Laura, señaló que en el informe médico no había información de la huelga de hambre. Indicó, que entidades como la Defensoría del Pueblo ingresaron al recinto.
- › La hija de Añez pidió públicamente al presidente Luis Arce que tenga la humanidad respecto a la situación de salud que atraviesa la ex mandataria en la cárcel de Obrajés y le recuerda que su madre le dio salvoconducto por enfermedad para que él pueda ir a México.
- › Los abogados de Añez solicitaron una salida judicial para que la ex mandataria sea llevada a una clínica y sea valorada por especialistas. Indicaron que están a la respuesta del juez. Agregaron que, si este recurso es rechazado, recurrirán a una acción de libertad, también con el objetivo de sacar a la expresidenta del penal para someterse a análisis médicos.

Fuente: Brújula Digital⁵ / Erbol^{6 7}

La policía cita a youtuber por calificar a Bolsonaro de genocida

- › El jefe de policía Pablo Sartori, del Departamento de Policía de Represión de Delitos Informáticos de la Policía Civil de Río de Janeiro, citó a declarar al youtuber Felipe Neto por calificar al presidente Jair Bolsonaro de genocida por su gestión de la pandemia de la Covid-19.

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

² <http://www.erbol.com.bo/nacional/luis-arce-y-ant%C3%B3nio-guterres-se-re%C3%BAnen-y-hablan-de-democracia-y-el-acceso-de-las-vacunas>

³ <http://www.erbol.com.bo/nacional/onu-secretario-general-en-conversaci%C3%B3n-con-arce-abog%C3%B3-por-los-derechos-humanos-y-debido>

⁴ https://www.swissinfo.ch/spa/bolivia-justicia_la-onu-pide-al-presidente-boliviano-respeto-a-los-ddhh-y-al-debido-proceso/46460852

⁵ <https://brujuladigital.net/politica/anez-dijo-a-carvajal-que-estaba-en-huelga-de-hambre-el-gobierno-niega-que-cumpla-esa-medida>

⁶ <http://www.erbol.com.bo/nacional/amparo-carvajal-visit%C3%B3-a%C3%B1ez-%E2%80%98me-dijo-que-estaba-en-huelga-de-hambre%E2%80%99-y-%E2%80%98para-qu%C3%A9-vivir%E2%80%99>

⁷ <http://www.erbol.com.bo/nacional/hija-de-a%C3%B1ez-pide-humanidad-luis-arce-y-le-recuerda-que-su-madre-le-dio-salvoconducto-por>

- › Felipe Neto es investigado sospechoso de un delito de calumnia, con base en la Ley de Seguridad Nacional, promulgada durante la dictadura militar. El youtuber Felipe Neto es conocido por sus críticas a la gestión del presidente Jair Bolsonaro.
- › La denuncia fue interpuesta por el concejal Carlos Bolsonaro (Republicanos), hijo del presidente.

Fuente: Folha de S.Paulo⁸

Amenazan de muerte a Lula en Brasil

- › La Policía brasileña abrió una investigación por la divulgación de un video en el que un hombre amenaza de muerte al expresidente Luiz Inácio Lula da Silva, quien acaba de recuperar sus derechos políticos tras la anulación de sus condenas.
- › En el video se observa a un hombre, -al parecer un empresario afincado en el interior de Sao Paulo, según la prensa local-, con una bandera de Brasil atada a la cintura y una pistola en la mano. El individuo realiza unos disparos, señala su arma y dice, dirigiéndose al ex jefe de Estado (2003-2010), al que también insulta de gravedad, que "va a tener problemas".

Fuente: El Comercio⁹

Brasil expresa preocupación por la detención de Jeanine Áñez

- › El Gobierno brasileño expresó este martes 16 de marzo del 2021 su preocupación por la detención de la expresidenta de Bolivia Jeanine Áñez y subrayó el apoyo que le dio cuando sustituyó de manera constitucional al ex mandatario Evo Morales.
- › Un comunicado difundido por la cancillería brasileña dice que el Gobierno de Jair Bolsonaro "espera que el Estado de derecho sea plenamente respetado en Bolivia en el proceso contra la expresidenta y otras autoridades".

Fuente: El Comercio¹⁰

Aprueban extradición de empresario colombiano

- › El Tribunal Supremo de Justicia de Cabo Verde autorizó la extradición a USA de Álex Saab, empresario colombiano acusado por Estados Unidos de lavado de dinero y servir de testaferro a Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, en una amplia red de narcotráfico, lavado de dólares y adjudicación fraudulenta de millonarios contratos oficiales. La defensa de Saab anunció que apelará la decisión.
- › El abogado era solicitado por la Interpol acusado también por enriquecimiento ilícito en nueve países y quedó detenido en Cabo Verde cuando el avión en el que viajaba hizo una escala en un trayecto de Teherán a Venezuela. En julio del 2019, el Departamento de Justicia de Estados Unidos presentó cargos contra Saab por lavar presuntamente 350 millones de dólares que habría obtenido a través del sistema de control cambiario en Venezuela.

Fuente: AS¹¹

Alcaldesa de Bogotá se disculpó con migrantes venezolanos

- › Durante un evento de rendición de cuentas, la mandataria Claudia López se refirió a sus declaraciones y aprovechó la ocasión para pedir excusas, diciendo que no desea generar polémica y que lo que desea es explicar el desafío que están enfrentando todos, sin importar procedencia.
- › La alcaldesa explicó que Bogotá enfrenta hoy tres desafíos: uno de desempleo, otro de pobreza y uno más de inseguridad. Recalcó que es necesario enfrentar la inseguridad sin más zozobra y que no es cierto que se le da más prioridad a un venezolano que a un colombiano.

Fuente: El tiempo¹²

⁸ https://www1.folha.uol.com.br/internacional/es/brasil/2021/03/la-policia-cita-a-declarar-a-un-youtuber-por-calificar-a-bolsonaro-de-genocida.shtml?utm_source=newsletter&utm_medium=email&utm_campaign=newses

⁹ <https://www.elcomercio.com/actualidad/amenaza-muerte-lula-brasil-investigacion.html>

¹⁰ <https://www.elcomercio.com/actualidad/brasil-preocupacion-detencion-jeanine-anez.html>

¹¹ https://colombia.as.com/colombia/2021/03/18/actualidad/1616099755_457886.html

¹² <https://www.eltiempo.com/bogota/claudia-lopez-se-disculpa-por-senalamientos-a-migrantes-venezolanos-574638>

Ataque en propiedad de familia del presidente de la Cámara de Diputados de Chile

- › Desconocidos perpetraron un ataque a un predio perteneciente a Cristóbal Paulsen, hermano del presidente de la Cámara de Diputados, Diego Paulsen, denunciaron diversas autoridades.
- › Video que se atribuye a la familia, informa que Cristóbal Paulsen habría sido amenazado con metralletas por los atacantes que luego prendieron fuego a la propiedad.
- › El diputado de la Unión Demócrata Independiente (UDI) Juan Antonio Coloma se refirió al tema solidarizando con la familia Paulsen y señalando que “es urgente recuperar el estado de derecho en La Araucanía”.

Fuente: La tercera¹³

Gobierno chileno presentará ante el Congreso un proyecto de ley que endurece sanciones respecto a delitos contra menores

- › Desde La Moneda detallaron que se aumentarán las sanciones respecto “de aquellos casos en los que, con ocasión del delito, se produjese la muerte del niño, adolescente o cualquier persona, que, en atención a sus circunstancias de edad o salud, debiese ser objeto de especial protección por parte de la legislación penal”.
- › La iniciativa incluye una modificación al artículo 433 del Código penal, buscando establecer una circunstancia calificante cuando el resultado “recae sobre un infante, adulto mayor o persona en situación de discapacidad, se impondrá la pena máxima en su intensidad”.
- › Desde el Ejecutivo destacaron que el proyecto surge a raíz de los lamentables episodios que han conmocionado al país en días recientes, y que han derivado en la muerte de dos menores de edad.

Fuente: La cuarta¹⁴

Asesinato de dirigente antiminero ecuatoriano

- › El dirigente antiminero Andrés Durazno fue asesinado en los exteriores de su vivienda, en Azuay.
- › La Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) resaltó la labor de Durazno en defensa del agua y de los páramos del Macizo del Cajas. Pidió a la Fiscalía una investigación urgente.

Fuente: El universo¹⁵

Paro de transportistas en Perú

- › El Gremio Nacional de Transportistas y Conductores comenzó un paro nacional el último martes debido al aumento del precio del combustible, gas, el precio de los peajes y la autorización de transporte informal.
- › El Ministerio de Transportes y Comunicaciones (MTC) comentó que “varias de las propuestas presentadas por el GNTC” no solo dependen de la aprobación del Ejecutivo, sino también del Congreso y los Gobiernos regionales. Una comitiva del Gobierno, liderada por el ministro de transportes Eduardo González, negocia con representantes de huelguistas para llegar a un acuerdo.
- › Algunos centros de abastos están sufriendo complicaciones debido a que el abastecimiento no es posible.
- › En el cuarto día del paro, la policía logró desbloquear la Carretera Central, tras intervenciones contra los manifestantes, quienes cometieron actos vandálicos.
- › El ministro del Interior, José Elice, señaló que la policía intervendrá “con la ley en la mano” para restablecer el orden; deteniendo y denunciando a las personas que cometan delitos relacionados a la obstrucción de vías.

Fuente: Canal N¹⁶ / As¹⁷ / Gestión¹⁸ / RPP¹⁹ 20

¹³ <https://www.latercera.com/nacional/noticia/la-araucania-denuncian-ataque-incendiario-en-propiedad-de-familia-de-diego-paulsen-presidente-de-la-camara-de-diputados/N3CB64PMRFE2DMTMW6FKZREFUM/>

¹⁴ <https://www.lacuarta.com/cronica/noticia/ninos-fallecidos-proyecto-aumenta-penas/613024/>

¹⁵ <https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/se-investiga-asesinato-de-andres-durazno-dirigente-antiminero-de-azuay-nota/>

¹⁶ <https://canaln.pe/actualidad/paro-transportistas-continuan-bloqueos-cuarto-dia-protestas-n432654>

¹⁷ https://peru.as.com/peru/2021/03/17/actualidad/1616004224_872167.html

¹⁸ <https://gestion.pe/peru/paro-de-transportistas-asi-fue-la-intervencion-de-la-policia-para-despejar-la-carretera-central-fotos-nndc-noticia/>

¹⁹ <https://rpp.pe/peru/actualidad/en-vivo-paro-nacional-de-transportistas-de-carga-continua-por-cuarto-dia-live-874>

²⁰ <https://rpp.pe/peru/actualidad/paro-de-transportistas-jose-elice-sobre-bloque-de-vias-hemos-sido-tolerantes-pero-esto-tiene-que-terminar-noticia-1326802>

AMÉRICA DEL SUR

Asociación de Reporteros Gráficos del Paraguay (ARGP) repudia violencia

- › Ante los terribles hechos de violencia de parte de manifestantes que se autoconvocaron durante varios días en la zona céntrica de nuestra capital para protestar en contra del gobierno del presidente de la República, Mario Abdo Benítez, la ARGP emitió un comunicado al respecto expresando repudio y en solidaridad con todos los profesionales, ya sean periodistas, reporteros gráficos, camarógrafos, choferes, etc. de los diferentes medios de comunicación que trabajaron en la cobertura y fueron víctimas de distintos hechos de violencia.
- › Exigieron a las autoridades pertinentes que investiguen los hechos.

Fuente: La nación²¹

Demócratas Cristianos criticaron la actuación de Cuba al favorecer a Guyana

- › El Consejo Superior de la Democracia Cristiana de Venezuela se pronunció sobre los títulos históricos que dan legitimidad y legalidad a su soberanía territorial sobre el Esequibo.
- › Reclaman la defensa de Esequibo ante la Corte Internacional de Justicia, como un deber de patria. Son enfáticos en declarar que “no hacerlo es una omisión de lesa patria, que no perdonarán las generaciones futuras”.
- › Para el Consejo Superior de la Democracia Cristiana fue “la mala fe de Guyana”, la que hizo imposible que, durante algo más de medio siglo, pudiese alcanzarse la solución práctica al diferendo planteado.
- › El Consejo resalta que “el gobierno de Cuba, ha acompañado a Guyana en su postura violatoria del Acuerdo de Ginebra y contribuido con su política exterior a que en el Caribe angloparlante se hubiese visto a Venezuela como nación agresora y no como víctima que fue de la expoliación imperial británica”.

Fuente: Infobae²²

CENTRO Y NORTEAMÉRICA

Más de 200 millones de intentos de ciberataques afectaron a Costa Rica en 2020

- › Según Joaquín Martínez, Country Manager de la firma de ciberseguridad Fortinet Costa Rica, más de 200 millones de intentos de ciberataques se registraron en el país en 2020, de un total de 41 mil millones en Latinoamérica.
- › Según Martínez, “El año 2020 demostró la capacidad de los delincuentes para invertir tiempo y recursos en ataques más lucrativos, como el ransomware. Además, se están adaptando a la nueva era del trabajo remoto con acciones más sofisticadas para engañar a las víctimas y acceder a las redes corporativas”
- › Los delitos cibernéticos costaron al mundo más de \$1 mil millones durante 2020; es decir, cerca del 1% del Producto Interno Bruto (PBI) mundial de acuerdo con la firma Atlas VPN.

Fuente: La República.net²³

Una corte de El Salvador condena a 128 pandilleros a penas de hasta 415 años

- › Una corte antimafia de El Salvador condenó a 128 pandilleros a penas de entre tres y 415 años de prisión por delitos como homicidio y organizaciones terroristas, informó este viernes 5 de marzo del 2021 la Fiscalía General de la República de ese país.
- › Las principales condenas fueron impuestas a Boris Marroquín y Óscar Gómez, quien es señalado de ser el “cabecilla de estas estructuras de pandilla”, con 415 y 360 años, respectivamente.
- › Las autoridades de seguridad salvadoreñas y la Fiscalía recibieron un revés a inicios de febrero, cuando una corte absolvió a más de 125 supuestos miembros de la pandilla Barrio 18 del cargo de organizaciones terroristas a raíz de la desconfianza que generó el principal testigo
- › Pese a una sensible baja en la violencia en los últimos años, El Salvador es asediado por la Mara Salvatrucha (MS13) y Barrio 18, que también posee la facción Sureños, que poseen unos 60.000 miembros distribuidos en más de 600 células a nivel nacional.

²¹ <https://www.lanacion.com.py/pais/2021/03/19/la-asociacion-de-reporteros-graficos-del-paraguay-repudia-actos-de-violencia-contra-la-prensa/>

²² <https://www.infobae.com/america/venezuela/2021/03/16/democratas-cristianos-criticaron-la-actuacion-historica-de-cuba-al-favorecer-a-guayana-en-el-reclamo-de-venezuela-por-el-esequibo/>

²³ <https://www.larepublica.net/noticia/mas-de-200-millones-de-intentos-de-ciberataques-afectaron-a-costa-rica-en-2020>

- › Las llamadas "maras", un fenómeno considerado como herencia de la guerra civil (1980-1992) y que se fortaleció con la deportación de pandilleros de Estados Unidos, han resistido a los planes de seguridad implementados en las últimas cuatro Administraciones.

Fuente: El Comercio (Ecuador)²⁴

Piden información a gobierno de El Salvador, entre otros de Latinoamérica, sobre tecnología de vigilancia

- › Un grupo de Organizaciones sociales inició procesos simultáneos para pedir información a los gobiernos de El Salvador, Colombia, Chile y Brasil sobre la adquisición de "tecnologías con capacidad de vigilancia durante la pandemia" para evaluar su impacto en los derechos humanos.
- › Las instituciones solicitantes son: el Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Centroamericana (Idhuca), Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL), Derechos Digitales, Fundación para la Libertad de Prensa y Open Knowledge Brasil.
- › Las solicitudes buscan conocer distintos aspectos asociados a las tecnologías, incluyendo sus funcionalidades, políticas de privacidad, condiciones de almacenamiento de datos, entre otras y estas acciones se dan en el marco del lanzamiento de la campaña "Sonríe #estamosvigilando", que busca "exigir transparencia y rendición de cuentas respecto del uso de tecnologías que pueden impactar en los derechos personales.
- › Según las organizaciones involucradas: "el uso de las tecnologías en las labores de seguridad puede suponer una valiosa contribución. No obstante, es necesario que exista una regulación" para que "no se utilice para otros fines ilegítimos o ilegales".

Fuente: Swissinfo.ch²⁵

Fiscalía de El Salvador allana el Congreso opositor por investigación de corrupción

- › La Fiscalía de El Salvador allanó este martes las oficinas del Congreso como parte de una investigación sobre la presunta existencia de cientos de "plazas fantasmas", denunciadas por un sindicato de empleados. Estas son controladas por los opositores del presidente Nayib Bukele.
- › El allanamiento, autorizado por un juzgado de San Salvador, durará al menos tres días, anunció el jefe de la Unidad Anticorrupción de la Fiscalía, Germán Arriaza, que encabezó el procedimiento en el Congreso.
- › El sindicato de trabajadores del Congreso denunció hace poco que en ese órgano había al menos unas 1.000 plazas fantasmas, esto es, de personas que no acudían a trabajar pero que cobraban salarios.
- › El Congreso actual, dominado por las fuerzas opositoras Alianza Republicana Nacionalista (Arena) y la exguerrilla Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), será sustituido el 1 de mayo por el nuevo Parlamento electo el 28 de febrero.

Fuente: El Comercio (Perú)²⁶

Sobreviviente de masacre en Atlanta es guatemalteco

- › La Cancillería de Guatemala en Estados Unidos confirmó a CNN que Elcías Hernández-Ortiz, el sobreviviente de la masacre en los spas de Atlanta, es guatemalteco de Tacaná, San Marcos. En los hechos del pasado 17 de marzo, murieron ocho personas en tres locales diferentes del área metropolitana.
- › Investigadores estatales y federales buscan más información sobre Robert Aaron Long, el sospechoso de una serie de tiroteos mortales en tres spas asiáticos del área de Atlanta, y su supuesto motivo.
- › Los tiroteos del martes tuvieron lugar en dos salones de masajes en Atlanta y otro en Acworth, a unos 16 kilómetros al oeste de Woodstock, que dejaron ocho personas muertas, entre ellas al menos cuatro mujeres asiáticas.
- › El sobreviviente que resultó herido era Elcías R. Hernandez-Ortiz, de 30 años, de Acworth, se informó.

Fuente: CNN en Español²⁷

²⁴ <https://www.elcomercio.com/actualidad/pandilleros-sentencia-salvador-mara-salvatrucha.html>

²⁵ https://www.swissinfo.ch/spa/latinoam%C3%A9rica-seguridad_piden-informaci%C3%B3n-a-gobiernos-latinoamericanos-sobre-tecnolog%C3%ADa-de-vigilancia/46461346

²⁶ <https://elcomercio.pe/mundo/latinoamerica/el-salvador-fiscalia-allana-congreso-opositor-por-investigacion-de-corrupcion-noticia/?ref=ecr>

²⁷ <https://cnnespanol.cnn.com/2021/03/18/sobreviviente-de-masacre-en-atlanta-es-guatemalteco-orix/>

Volcán Pacaya mantiene fuerte fase eruptiva con ceniza y lava en Guatemala

- › El volcán Pacaya de Guatemala, cercano a la capital, mantiene una fuerte fase eruptiva desde hace más de un mes, con explosiones que emanan ríos de lava y lanzan ceniza en comunidades cercanas, informó el 18 de marzo el organismo de protección civil de ese país.
- › El portavoz de la Conred, ente a cargo de protección civil, indicó que la madrugada del 18 de marzo surgieron otros dos ríos de lava de unos 300 metros de longitud cada uno. Hay al menos 20 comunidades aledañas al edificio volcánico. Aunque no ha sido necesario, se tienen listos más de 10 albergues

Fuente: France 24²⁸

La construcción de la primera ZEDE en Honduras genera protestas en la comunidad de la isla Roatán

- › Una comunidad de la isla Roatán protesta contra la primera Zona de Empleo y Desarrollo Económico (ZEDE) del país, un enclave gobernado por una empresa privada. El proyecto pretende atraer capital, según expertos a costa de los derechos de la población.
- › El área definida como ZEDE es una división administrativa vinculada al gobierno central, pero dotada con un propio sistema administrativo, económico y en parte jurídico, definido por la empresa administradora estadounidense Honduras Próspera LLC.
- › La empresa afirma que quiere "proporcionar oportunidades de financiación a los emprendedores hondureños, que de otro modo solo están disponibles fuera del país", "conectar a los profesionales hondureños con talento con las empresas globales" y generar ingresos de los que el 12% se aportará en forma de impuestos al gobierno.
- › La líder comunitaria Vanessa Cárdenas denuncia la falta de transparencia de la implementación del proyecto. Según la comunidad, el territorio pertenece al grupo étnico afro-indígena Garífuna, que conforme con el Convenio 169 de la OIT sobre pueblos indígenas y tribales debe ser protegido.
- › La falta de claridad sobre los títulos de propiedad de las tierras y la falta de transparencia desde el inicio sobre las particularidades del proyecto, aumentan la incertidumbre sobre posibles medidas de expropiación y de despojo en la zona, afirmó a DW la jurista internacional Andrea Nuila Herrmannsdorfer.

Fuente: DW²⁹

Estados Unidos enviará a México y Canadá millones de dosis de la vacuna AstraZeneca

- › Estados Unidos planifica enviar millones de dosis de la vacuna de AstraZeneca a México y Canadá, dijo el jueves la Casa Blanca, un paso notable en la diplomacia de las vacunas justo cuando el gobierno de Joe Biden presiona discretamente a México para que frene el flujo de migrantes que llegan a la frontera.
- › El anuncio de la distribución de la vacuna se produjo en un momento crítico de las negociaciones con México. El presidente Biden se ha movido con rapidez para dismantelar algunas de las políticas de inmigración emblemáticas del expresidente Donald Trump: ha suspendido la construcción de un muro fronterizo, detenido la rápida expulsión de niños en la frontera y propuesto una vía de acceso para millones de inmigrantes.
- › La gestión Biden se aferra a un elemento central de la agenda de Trump: confiar en México para contener a una ola de personas que se abren paso hacia Estados Unidos.
- › México ha acordado aumentar su presencia en la frontera sur con Guatemala para disuadir la migración desde Centroamérica, dijo uno de los funcionarios del gobierno estadounidense, y los funcionarios locales mexicanos dicen que su país ha intensificado recientemente los esfuerzos para detener a los migrantes también en la frontera norte con Estados Unidos.

Fuente: The New York Times³⁰

Al menos 13 policías murieron en una emboscada en México

- › Una emboscada dejó al menos 13 policías muertos este jueves en Coatepec Harinas en el estado de México.
- › El ataque fue realizado por una banda de la "delincuencia organizada", confirmó el secretario de Seguridad del Estado de México, Rodrigo Martínez-Celis.
- › El Estado de México, que limita con la capital, Ciudad de México, es donde varias bandas criminales están asentadas y es una de las regiones más violentas del país.

²⁸ <https://www.france24.com/es/minuto-a-minuto/20210318-volc%C3%A1n-pacaya-mantiene-fuerte-fase-eruptiva-con-ceniza-y-lava-en-guatemala>

²⁹ <https://www.dw.com/es/honduras-soberan%C3%ADa-a-cambio-de-desarrollo-econ%C3%B3mico/a-56916122>

³⁰ <https://www.nytimes.com/es/2021/03/18/espanol/vacuna-mexico-biden-amlo.html>

- › La Guardia Nacional de México y unidades de las fuerzas armadas iniciaron una operación de rastreo del lugar en busca de los atacantes.
- › En 2020, México registró 34.515 víctimas de homicidio doloso, una cifra apenas inferior a los 34.648 casos de 2019, considerado el año más violento en la historia contemporánea del país.

Fuente: BBC News³¹

México cerrará la frontera con Guatemala y Belice a actividades no esenciales

- › El anuncio de la medida “para evitar la propagación de la covid” coincide con la decisión de Estados Unidos de enviar vacunas a México y con la petición de cooperación para frenar la migración de centroamericanos.
- › Las restricciones, que entrarán en vigor el 19 de marzo y se mantendrán vigentes hasta el 21 de abril, afectan exclusivamente al tráfico terrestre e irán acompañadas de “medidas de control sanitario en el norte y sur del país”, si bien no han especificado cuáles.
- › Las autoridades mexicanas y estadounidenses han descartado que la entrega de vacunas esté condicionada a la ayuda en la frontera, como se ha especulado en los últimos días, si bien reconocen que son dos de los puntos principales de la agenda bilateral entre los gobiernos de Biden y López Obrador.

Fuente: El País³²

Nicaragua como «actor regional maligno»

- › El Comando Sur de EE.UU. incluyó a Nicaragua en la lista de «actores regionales malignos» a los que considera como una amenaza directa a su seguridad, informó la máxima autoridad, almirante Craig S. Faller, ante el Comité de Servicios Armados del Senado.
- › Señaló que Nicaragua mantiene una estrecha relación con el Kremlin. Planteó que Rusia brinda asistencia al país centroamericano en el tema de seguridad, centrada en educación militar profesional, donaciones y asistencia humanitaria. Con maniobras como estas, según Faller, Rusia se establece en América Latina y el Caribe en una estrategia para fortalecer su influencia en la región y socavar el liderazgo de EE.UU. en el largo plazo.
- › El gobierno de Nicaragua no ha reaccionado oficialmente a estas declaraciones del Comando Sur.

Fuente: CNN ³³ / Artículo 66³⁴

EE. UU. aprobó proyecto migratorio para los “dreamers”

- › La Cámara de Representantes de Estados Unidos volvió a aprobar un proyecto de ley migratorio que busca regularizar a millones de jóvenes indocumentados conocidos como “dreamers” y a cientos de miles de beneficiarios de los programas TPS (Estatus de Protección Temporal). El proyecto de ley fue aprobado con 228 votos a favor (todos los demócratas y 9 republicanos) y 197 en contra.
- › El documento aprobado es una versión muy parecida a un proyecto que la Cámara Baja ya aprobó en 2019 pero que no pasó del Senado, en ese entonces bajo control republicano. Ahora los demócratas sí dominan el Senado, pero para su eventual aprobación es necesario que al menos 10 republicanos también la apoyen, algo incierto en estos momentos.
- › Este proyecto es un pedazo de la gran reforma migratoria que la Casa Blanca está impulsando en el Congreso que prevé la regularización de 11 millones de inmigrantes sin papeles pero que carece del apoyo necesario de parte de la oposición.

Fuente: El espectador³⁵ / CNN³⁶

³¹ <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-56452505>

³² <https://elpais.com/mexico/2021-03-19/mexico-cerrara-este-viernes-la-frontera-con-guatemala-y-belice-a-actividades-no-esenciales.html>

³³ <https://cnnespanol.cnn.com/2021/03/17/ee-uu-nicaragua-actor-regional-maligno-orix/>

³⁴ <https://www.articulo66.com/2021/03/16/estados-unidos-nicaragua-representa-una-amenaza-regional/>

³⁵ <https://www.elespectador.com/noticias/el-mundo/la-camara-baja-de-ee-uu-aprueba-proyecto-migratorio-para-los-dreamers/>

³⁶ <https://cnnespanol.cnn.com/2021/03/18/camara-de-representantes-de-ee-uu-votara-sobre-proyectos-de-ley-de-inmigracion-en-medio-de-la-gran-afluencia-de-migrantes-que-cruzan-la-frontera-entre-estados-unidos-y-mexico/>